

DOSSIER DE PRESSE

DIALOGUE CITOYEN 2025-2026

PARLONS
AVENIR !



11 dates du 17 novembre au 16 décembre

Climat, vie quotidienne, nom du département :
venez en parler !



DIALOGUE
CITOYEN 2025-2026

**RENDEZ-VOUS
AVEC LE
DÉPARTEMENT**



L'interview d'Hermeline Malherbe

Présidente du **Département des Pyrénées-Orientales**

“ Parlons avenir ! Des solutions locales existent ! ”

Vous organisez des rendez-vous avec les habitantes et les habitants à partir du 17 novembre. Pourquoi ? Et pour qui ?

J'entends et je comprends l'inquiétude et même la colère et la fatalité qu'éprouvent les gens... Certains sont fatigués de la situation nationale actuelle.

D'autres ont le sentiment d'être entraînés dans une spirale du déclassement et pensent que c'était mieux avant. Et d'autres encore ne veulent plus d'une société particulièrement injuste !

Je pense également à toutes celles et à tous ceux qui subissent la pauvreté alors qu'ils travaillent.

Je pense aussi à tous ceux qui sont aujourd'hui silencieux.

Je veux que chacun puisse vivre dignement de son métier et que chacun puisse élever ses enfants !

Nous constatons tous les jours les effets du changement climatique avec la sécheresse, la tension croissante sur la ressource en eau, les risques incendie et inondation.

À toutes celles et à tous ceux qui veulent être écoutés et donner leur avis, qui veulent être associés aux décisions qui les concernent, qui ont des idées et des projets, je vous dis : participez aux Rendez-vous avec le Département que nous organisons ! Parlons avenir ! Des solutions locales existent !

Pourquoi participer à ces rendez-vous ?

Toutes celles et tous ceux qui ont participé à "Imagine les PO" en 2019 ont pu constater l'avancée des projets : social (amélioration de l'accueil dans les Maisons sociales de proximité...), santé (création de centres de santé...), éducation (tabous des règles, stop harcèlement...), mobilités douces (aires de covoiturage et voies cyclables...).

Échangeons autour des besoins et des activités essentielles du quotidien : comment se déplacer, se soigner, s'alimenter, travailler, créer, s'entraider, se mobiliser, se ressourcer, apprendre, se former, être fier de notre identité ! Décidons ensemble de l'avenir de notre département !

Quelles sont vos priorités ?

J'en vois quatre : l'adaptation du territoire au changement climatique, faire évoluer nos actions autour des solidarités, de l'éducation et de nos économies (attractivité, tourisme et loisirs, agriculture, nouvelles technologies...), la co-construction d'un avenir désirable et durable dans l'esprit d'Imagine les PO en 2019 et conforter l'identité du territoire !



PARLONS AVENIR !

Alors que les derniers mois ont été marqués par une actualité nationale et internationale tendue et anxiogène, que le lien social est dans un mauvais état au niveau national, les Français se disent pessimistes concernant l'avenir du pays. Le doute s'étend à tous les grands services publics : santé, école, sécurité, justice. Même morosité sur le climat avec une majorité de Français qui estiment que la situation environnementale continuera à se dégrader d'ici 2035.

Des raisons d'espérer ? Au niveau local, ce sont les lieux de vie qui sont l'élément le plus cité comme contribuant au lien social avec les activités culturelles et de sports et loisirs et les associations.

Dans l'esprit d'Imagine les PO, dialogue citoyen organisé en 2019 qui s'est traduit par le vote et la réalisation de 30 engagements, avec Parlons avenir, Rendez-vous avec le Département, les élus s'adressent à toutes et à tous, habitantes et habitants pour que chacun puisse prendre la parole sur les besoins, les attentes et les inquiétudes !

Avec ce nouveau dialogue citoyen, les élus croient en la force du collectif et du local et veulent donner des raisons d'espérer et de construire ensemble l'avenir du département au plus près des territoires !



LES ÉTAPES À VENIR

- > à partir du **17 novembre et jusqu'au 16 décembre 2025** : première « vague » de réunions publiques.
- > **De mai à juillet 2026** : seconde « vague » de temps de concertation et d'échanges, et réunion de restitution.

→ Toutes les infos sur parlonsavenir66.fr

En résumé il s'agit de :

- > **Donner la parole aux habitants** sur leurs expériences, besoins et priorités pour l'avenir du département !
- > **Partager** les solutions d'adaptation au changement climatique de Labo P.O amorcé par le Département depuis 2024 ;
- > **Associer et consulter** les habitantes et habitants sur le nom du département
- > **Identifier** les citoyens volontaires pour s'investir dans une future assemblée citoyenne.

D'ABORD DE NOVEMBRE À DÉCEMBRE 2025, PUIS DE MAI À JUILLET 2026

> LE DÉPARTEMENT DONNE RENDEZ-VOUS AU PLUS PRÈS DE CHEZ SOI POUR PARLER AVENIR !

> 11 LIEUX

de Torrelles à Bolquère, de Collioure à Saint-Paul de Fenouillet et de Perpignan à Arles-sur-Tech où le Département donne rendez-vous au plus près de chez soi pour parler avenir et évoquer les préoccupations de chacun : santé, emploi, logement, alimentation, économie, éducation, vie quotidienne, sécurité, adaptation au changement climatique...

> 11 RENCONTRES CITOYENNES

hors les murs sur les places de villages (de 11h à 13h ou de 14h à 16h) pour aller au-devant des citoyens pour recueillir leurs perceptions, ressentis et attentes et les inciter à participer aux réunions du soir :

- Des animations participatives : tirage au sort d'une question liée à une thématique de la concertation à l'aide différentes boules de couleurs, mur d'expression, cartographie participative
- Boîte à idées pour proposer des noms pour le département et découvrir les propositions des contributeurs

> 11 RÉUNIONS ET ATELIERS CITOYENS DE PROXIMITÉ

dans des lieux qui nous habitent et atypiques (Train rouge en gare de Saint-Paul-de-Fenouillet, Mas Nogarède à Céret, Centre technique d'exploitation routière à Bolquère, Salle Gustave Violet à Thuir...) de 18h30 à 20h30 pour donner la parole aux habitants sur leurs expériences, besoins et priorités pour l'avenir du département :

- Des ateliers autogérés constitués d'une dizaine de personnes pour répondre aux grands défis « Quel quotidien et quels impacts 2050 dans le département qui s'est adapté aux impacts du changement climatique et aux grands défis de son territoire » & « Comment

imaginer l'avenir du département en conciliant préservation de nos atouts et transformations nécessaires face aux défis à venir ? »

- Des supports pédagogiques pour partager les grandes thématiques de la vie quotidienne et la démarche Labo P.O, laboratoire de solutions climatiques impulsé par le Département ;
- Des échanges autour de l'identité du département et du changement de nom ;

> UNE PLATEFORME NUMÉRIQUE

PARLONS AVENIR 66.FR pour recueillir l'avis d'un public large et favoriser la participation !

- Avec cette plateforme, les internautes peuvent :
 - Réagir aux 8 thématiques de la vie quotidienne
 - Proposer un nouveau nom du département
 - S'inscrire aux événements

> ET APRÈS ?

> Seconde vague de rencontres, de réunions et d'ateliers citoyens de mai à juillet pour transformer l'essai, les attentes exprimées lors de la première vague en propositions concrètes et actionnables :

- Tester leur faisabilité et leur priorisation avec les citoyens ;
- Voter le nouveau nom possible du département ;
- Identifier les volontaires pour s'investir dans une future assemblée citoyenne

> Une réunion de restitution (été) pour partager avec toutes et tous le bilan de la concertation, prendre en compte les attentes des citoyens et présenter les nouveaux engagements pour l'avenir du département !

> À partir de la rentrée 2026 : voter les engagements pris, puis les mettre en œuvre !

AUJOURD'HUI, fruits de la concertation de 2019 « Imagine les PO »



**Près de 600 km
de voies cyclables aménagés**
35 millions d'€ d'investissements



**34 aires de covoiturage,
720 places disponibles**
3 millions d'€ d'investissements



**70 M€ d'investissements pour des
projets mer & montagne**
Pour le développement durable de notre montagne
catalane (Trio), du port de Port-Vendres, la
préservation de l'emploi...



**Préservation
de la biodiversité**
extension de la Réserve naturelle marine
de Cerbère-Banyuls



**19 centres & maisons de
santé**
Près de 2,5 millions d'€ pour les
projets de centres et maisons de
santé (publics et libéraux)

**Renforcement de notre
présence sociale dans tout
le département**

ET DEMAIN ?

RENDEZ-VOUS AVEC LE DÉPARTEMENT

PRÈS DE CHEZ VOUS !

11 réunions publiques vont se tenir près de chez vous d'ici la fin de l'année, dans le cadre du dialogue citoyen que lance le Département jusqu'en 2026. Quel avenir souhaitez-vous pour les Pyrénées-Orientales ? Venez échanger, débattre ! Fruit de ces échanges, une grande Assemblée citoyenne sera ensuite constituée à l'issue de ces débats. Soyons acteurs du changement !



Toutes les infos sur parlonsavenir66.fr

1^{ère} vague
de réunions publiques :
du 17 novembre
au 16 décembre 2025

• 2^e vague
de réunions publiques & réunion de restitution générale :
de mai à juillet 2026

8 THÉMATIQUES

8. ÊTRE FIER DE NOTRE IDENTITÉ / ÊTRE ATTRACTIF

« Ouverts sur le monde »

Le Département crée les conditions pour accompagner tous les acteurs à faire vivre notre langue catalane. Trait d'union à l'Espace Catalan Transfrontalier (EsCaT) qui nous unit à nos homologues Catalans du Sud, le Département développe des projets transfrontaliers utiles à la vie quotidienne des habitants et à notre économie touristique. Demain, comment souhaitons-nous renforcer nos liens ?

24 novembre
Prades

Complexe sportif · 18h30
Allée de la Plaine Saint-Martin

○ 2 décembre
Bolquère

Centre technique d'exploitation routière · 18h30
Route des Artigues

7. APPRENDRE / SE FORMER

« Engagés pour notre jeunesse »

Avec un engagement de près de 50 millions d'€ pour la réussite et l'épanouissement des jeunes, le Département fait des collèges une priorité ! Projets éducatifs et pédagogiques, transition environnementale, éducation à la citoyenneté, lutte contre toute forme de discrimination (tabou des règles), réussite numérique pour tous... le Département s'engage pour la réussite de sa jeunesse.
Et demain ?

6. S'ALIMENTER

« Manger sain près de chez soi »

Le Département s'engage pour une agriculture locale de qualité, encourage le bio, défend et protège les terres agricoles, structure un outil « Le Local 66 » qui offre des débouchés à nos agriculteurs, et avec l'UDSIS fait découvrir tous les goûts dans l'assiette de nos enfants.
Et demain ?

1. HABITER / SE DÉPLACER

« Construire un modèle d'aménagement responsable »

Préservation des espaces naturels et économie en foncier pour limiter l'étalement urbain, lutte contre l'habitat indigne, revitalisation et aménagement des centres-bourgs...

Le Département favorise et accompagne le développement d'un urbanisme écocitoyen.

Demain, quel modèle de développement souhaitons-nous ?

○ **17 novembre**

Saint-Paul-de-Fenouillet
Gare du Train Rouge · 18h30
Avenue Georges Pezieres

○ **20 novembre**

Ille-sur-Têt
Espace La Catalane · 18h30
4, avenue Chopin

○ **12 décembre**

Thuir
Salle Gustave Violet · 18h30
Accès par l'avenue des Sports

○ **8 décembre**

Céret
Salle du Mas de Nogarède · 18h30
2, rue de Nogarède

○ **16 décembre**

Arles-sur-Tech
Centre Sud Canigó,
Sports et Pleine nature · 18h30
Lieu-dit La Baillie

5. SE RESSOURCER / CONTEMPLER

« Un patrimoine unique »

9 stations de montagne, 5 stations thermales, des établissements de thalassothérapie, 10 stations balnéaires, 9 ports de plaisance... Destination nature par excellence, notre département est reconnu pour ses réserves naturelles, sur terre comme en mer, ses montagnes catalanes, ses châteaux et forteresses, ses musées, ses patrimoines mémoriels... **Demain, que souhaitons-nous transmettre ?**

2. BOUGER / SE SOIGNER

« Bien vivre, se soigner près de chez soi »

Centres publics de santé, maisons de santé pluriprofessionnelles...

Le Département, avec la Région et les acteurs locaux, enrichit l'offre de soins dans les différents bassins de vie.

Et demain ?

3. TRAVAILLER / CRÉER

« Réussir dans les Pyrénées-Orientales »

Créer les conditions de la réussite, donner envie de s'installer... Avec le déploiement du Très Haut Débit pour tous, représentant un « plan de relance » de 200 millions d'€, le Département agit pour l'attractivité du territoire. Avec le Plan Montagne de 30 millions d'€, le Département investit pour accompagner les territoires et les stations de montagne à la diversification de l'offre, toute l'année. Et ce sont 50 millions d'€ d'investissements que le Département consacre au développement durable du port de Port-Vendres, au développement du fret maritime et au maintien des emplois. **Demain, quelles conditions de réussite voulons-nous créer pour nos enfants ?**

○ **25 novembre**

Torreilles
Salle des fêtes · 18h30
Pl. Louis Blasi

○ **18 novembre**

Perpignan
Maison de la Catalanité · 18h30
Pl. Joseph-Sébastien Pons

○ **15 décembre**

Elné
Salle Esther Senot (Mairie) · 18h30
18 Bd Voltaire

○ **28 novembre**

Collioure
Centre culturel · 18h30
13, rue Jules Michelet

4. S'ENTRAIDER / SE MOBILISER

« Faire vivre les solidarités »

Accès au logement, accompagnement de nos ainés, protection de l'enfance, accès à l'emploi, accompagnement au numérique pour éviter toute fracture sociale... Depuis la naissance jusqu'au grand âge, le Département accompagne chacun dans son parcours de vie, avec la Protection maternelle et infantile, dans nos centres médico-sociaux, dans les collèges... **Demain, encore plus solidaires ?**



FAIRE DE NOTRE DÉPARTEMENT UN TERRITOIRE PILOTE DE L'ADAPTATION AU CHANGEMENT CLIMATIQUE !

Labo P.O est un outil d'aide à la décision pour que les Pyrénées-Orientales deviennent un modèle d'adaptation au changement climatique.

La démarche Labo P.O vient d'être labellisée « Journée Nationale de la Résilience 2025* », une bonne nouvelle pour le Département qui l'a lancée en 2024. Conscient d'être en première ligne face aux changements climatiques, il porte cette initiative innovante qui répond à l'urgence de la situation pour faire des Pyrénées-Orientales un laboratoire de solutions climatiques.

Quatre grandes journées de réflexion ont été organisées, entre mars et septembre 2024, sur les thématiques des incendies, de la sécheresse, de la submersion marine et des inondations pour mieux comprendre les phénomènes à l'œuvre. Retours d'expériences et visites de terrains avec élus et techniciens, éclairages aux côtés d'universitaires, de chercheurs pour comprendre les causes et les effets du changement climatique, mais aussi étudier les solutions d'adaptation possibles. Suite à ces échanges, l'Assemblée départementale a voté la poursuite de la démarche le 30 janvier 2025, autour des axes de travail : sensibilisation des publics et notamment des jeunes, partage des enjeux dans le cadre du dialogue citoyen, développement de partenariats – notamment transfrontaliers – et adaptation de nos politiques publiques à ce nouveau paradigme. « L'enjeu est d'aider à la prise de décision et à l'action, d'accélérer la mise en place de réponses adaptées », précise Hermeline Malherbe, Présidente du Département. Un coup d'accélérateur a d'ores et déjà été porté sur la communication et la sensibilisation auprès

de la jeunesse : des actions sont menées auprès des collégiens, avec l'Assemblée départementale des collégiens, ainsi qu'auprès des étudiants de l'Université de Perpignan Via Domitia. Un jeu appelé « Territoires Résilients » a été même créé dans le cadre de la démarche. « Avec la concertation à venir, il s'agit d'aller plus loin. Les ateliers permettront d'associer les citoyens aux choix structurants de l'adaptation du territoire pour un avenir désirable », rappelle Hermeline Malherbe.

* Initiative portée par le gouvernement visant à développer la culture du risque et la préparation face aux catastrophes naturelles ou technologiques.

+ d'infos :



« Labo P.O », un outil d'aide à la décision. Visite de terrain le 27 mai 2024 au niveau des criques de Portel à Argelès-sur-Mer dans le cadre d'ateliers de travail « Labo P.O » réunissant élus locaux, experts et techniciens.



► Martine Rolland,

Conseillère départementale chargée de la Transition écologique, de l'Environnement et de la Mer

« Le Département des Pyrénées-Orientales engage depuis longtemps des politiques visant à préserver nos ressources naturelles, en lien avec les communes et les communautés de communes. Désimperméabilisation des sols, revégétalisation, préservation des espaces naturels et agricoles... ne sont plus des options. Avec Labo P.O, il s'agit d'aller plus loin pour trouver des solutions et des réponses, ensemble. »

► Nicolas Garcia,
1^{er} Vice-Président du Département en charge de la politique de l'Eau

« Concerter, consulter, prendre avis... C'est dans l'ADN de notre Collectivité. Le Département, avec Labo P.O, se dote d'un outil pour agir et prendre les décisions locales qui s'imposent à nous, de manière collective. »



+ PAROLES D'EXPERTS



> **Élodie Magnanou Pham,**

Ingénierie de recherche CNRS

à l'Observatoire Océanologique de Banyuls-sur-Mer

« Avec ce que Labo P.O nous a montré et enseigné, on ne pourra plus dire qu'on était pas au courant ! Les solutions touchent tous les secteurs : l'urbanisme, l'agriculture, les loisirs... Il faut agir sur le plan personnel et collectif.

Par exemple, demain, les pluies auront tendance à être plus rares mais plus violentes. Nous pouvons agir au niveau local en facilitant la pénétration de l'eau dans le sol. Labo P.O nous a fourni un « bulletin météo » pour savoir où on va ! À nous d'agir maintenant ! »

Ludwig Wolfgang,

Professeur à l'Université de Perpignan - Directeur du Cefrem,

Centre de Formation et de Recherche sur les Environnements Méditerranéens



« Cette démarche de concertation est très pertinente, car on y arrivera que si les solutions sont partagées, acceptées collectivement ! Face à ces changements structurels qui s'imposent à nous, il faut se donner les moyens d'agir dans la durée. Certes, nous avons les moyens techniques pour faire venir l'eau du Rhône par exemple.

Mais attention, si cela nous empêche de nous adapter plus structurellement, cette « solution » se révélera vite comme un cadeau empoisonné. Tout le monde aura-t-il les moyens de profiter de cette eau qui sera plus chère ? Face aux nouvelles réalités, nous ne pouvons pas éviter la sobriété et faire jouer nos solidarités. »



Serge Zaka,

Docteur en agroclimatologie, Président-Fondateur d'Agro Climat 2050

« Une autre vision du développement du territoire est possible. En tout cas, c'est le rôle des acteurs locaux et de l'Etat que de l'organiser. Prenons l'exemple de l'eau... Il y a des décisions à prendre. Quel mode de développement souhaitez-vous ? Est-ce qu'on délaisse la culture de l'artichaut au profit du développement de gros complexes hôteliers ? Est-ce que nous continuons, malgré cette crise de l'eau, à construire des golfs ? Arrêtons de penser que l'accès à eau est illimité !

Il faut avoir une vision globale. La course au court terme et à l'argent n'est pas la solution !



Retrouvez l'intégralité des interviews sur www.ledepartement66.fr

UN NOUVEAU NOM POUR LE DÉPARTEMENT ?



C'est un projet discuté depuis plusieurs mois qui a fait l'objet de rencontres et d'échanges entre élus, universitaires et consulaires, représentants des associations de culture et de langue catalane, organisations patronales et professionnelles en 2024 pour faire davantage écho à l'identité du département.

Le contexte national et ses aléas n'ont pas permis de lancer la consultation.

Avec ce nouveau dialogue citoyen, les habitantes et les habitants sont appelés à proposer des noms en novembre et décembre. Des noms seront ensuite sélectionnés par un comité rassemblant universitaires, juristes et représentants des associations de langue et de culture catalane en début d'année 2026 et pour une consultation des habitantes et des habitants de mai à juillet.

La plateforme numérique parlonsavenir66.fr et des solutions de votes hors internet seront mobilisées.



CONTACTS PRESSE

Baptiste Maurel, Directeur de la communication

06 30 01 98 24 - baptiste.maurel@cd66.fr

Vincianne Laurent, Attachée de presse
06 76 10 60 59 · vincianne.laurent@cd66.fr

leDepartement66.fr



Pyrénées Orientales

le Département

PARLONS
AVENIR !

RENDEZ-
VOUS AVEC LE
FUTUR



Nos départs
VIVONS-LE-S

la répartie



Pyrénées Orientales

le Département



PARLONS AVENIR !

RENDEZ-VOUS AVEC LE 66 DÉPARTEMENT

Climat, vie quotidienne, nom du département... venez en parler !

11 dates



RENDEZ-VOUS AVEC LE 66 DÉPARTEMENT

Parlonsavenir66.fr

Pyrénées
Orientales

partement